

Presentación

La Revista **Cuestiones Políticas** Nº 37 nos ofrece un conjunto de reflexiones y puntos de vista científicos los cuales giran en torno al funcionamiento de nuestro sistema político, y del contexto institucional sobre el cual ésta cimenta su devenir.

La edición se organiza en tres ejes fundamentales: democracia y comportamiento político, políticas públicas y evolución jurídico administrativa. En cada uno de ellos se examinan aspectos relevantes de nuestro devenir político-social, y se ponen a la vista discusiones de gran pertinencia en el momento.

La sección primera abre con el artículo de José E. Molina V. y Valia Pereira sobre el tema de la Democracia en América Latina, sus aciertos, desaciertos y su futuro. Ingrid Núñez por su parte, se interroga sobre el concepto de ciudadanía y su importancia para el desarrollo de los sistemas políticos democráticos, así como el rol de la educación en la formación de los ciudadanos. Por su parte, Edith Mabel Cuñarro plantea el surgimiento del Concepto de Ciudadanía activa en un contexto de agotamiento de los partidos políticos. La Participación y la Abstención en los Procesos Electorales es abordada por Carmen Pérez Baralt, dentro de una búsqueda de comprensión del comportamiento político en uno de sus campos primordiales de expresión. Los Problemas relativos a la organización electoral y a la credibilidad que sobre ella reposa son examinados por Janeth Hernández a partir del examen de variables empíricas e institucionales.

En la segunda sección encontramos el análisis de las políticas públicas realizado por Agustina Yadira Martínez, quien parte de la evaluación de las políticas del sector salud en Venezuela (1993-2003), y enfatiza que la actuación del Estado se orienta hacia la intervención en este sector, con un componente nuevo para su desempeño, la corresponsabilidad

con los ciudadanos en la formación, ejecución y control de la gestión pública. Destaca dos elementos que pueden garantizar el sostenimiento del nuevo modelo de salud: la capacidad organizativa de las comunidades, y su posibilidad de expresión política en los espacios de participación creados con la instauración del nuevo orden constitucional venezolano.

Por último, la tercera sección abarca la Evolución Jurídico-Institucional la cual es examinada en el artículo de María M. Matheus quien hace del principio de subsidiariedad la llave para el análisis de las relaciones intergubernamentales y del federalismo venezolano. María E. Soto, Fabiola Tavares y Juan D. Albornoz, hacen una reflexión en torno a las tipologías y supuestos previstos en la Constitución Nacional en torno a la Ley Habilitante y los Decretos con Fuerza de Ley. Las Juntas Parroquiales son abordadas desde el punto de vista de sus posibles desarrollos en materia tributaria por Eduviges Morales. La Viabilización de los Derechos Territoriales de los Pueblos originarios hechos posibles por la Constitución de 1999, es estudiada por Nila Leal.

Con el contenido de esta Edición XX Aniversario de la Revista Cuestiones Políticas pretendemos contribuir una vez más a la discusión, y al desarrollo de la Ciencia Política y el Derecho Público Venezolano.

Dr. Pedro L. Bracho Grand